



Periódico quincenal de depuración republicana

Redacción y Administración:

SAN ELIAS, 22-1.º

Este periódico no refleja el sentir de un partido determinado. Defiende la República con todo entusiasmo, pero sin sectarismos.

Los tentáculos de la reacción

La voluntad del pueblo instauró en nuestra patria el régimen de libertades que sólo la República hace posible. Y lo instauró hastiado de soportar vejaciones y coacciones por parte de los gobiernos monárquicos y de que imperara una vergonzosa política de favoritismos que hacía poco menos que imposible una seria administración de justicia.

El general descontento contra la actuación de los gobernantes flordelizados y, especialmente, la del cabeza de la nación, don Alfonso, fueron las causas determinantes de traernos—en buena hora—un régimen saturado de posibilidades para hacer, sino feliz al ciudadano, por lo menos darle una cierta satisfacción para permitirle esperar que una evolución inevitable marcara las verdaderas normas constitutivas de una sociedad más justa, más fraternal, más humana.

La revolución sin sangre—ejemplo admirable de la serenidad y humanidad del pueblo español—sorprendió a un núcleo importante del país, irreductiblemente contrario a toda idea de libertad e interesado tan sólo por su propio bienestar, núcleo que, forzosamente, había de laborar entre las nebruras de la intriga para conseguir destruir la admirable labor del pueblo.

Esta masa enemiga de toda idea liberal existía y existe principalmente entre los elementos al servicio del Estado, por lo que supone un mayor peligro.

Los gobernantes de esta República que, a decir verdad, no nos satisface, no han querido nunca entender el peligro que para el régimen constituía esa masa que actúa, dentro del mecanismo de la República sin ser republicana y aún es más, combatiéndola con armas tan poco nobles, como sembrar el descontento, la desconfianza y dar la sensación al ciudadano que el derecho del más fuerte sigue rigiendo ahora más que nunca. El caso es desacreditar la República cueste lo que cueste y caiga el que caiga.

Y lo peor, es que los gobernantes siguen poniendo en manos de enemigos del régimen y admiradores del Santo Oficio, ciertos cargos que desempeñados por personas de probado espíritu democrático sería su función más eficiente para la República y no torcería hacia la venganza, las ideas de algunos ciudadanos muy republicanos, pero perseguidos por la República.

Dependencias hay donde los cargos más elevados están en manos de "cavernícolas", dicho en el argot político, y desgraciado del republicano que le toque estar bajo sus manos, en este caso garras.

Al paso que vamos o tendremos que ser todos enemigos de la República o lanzarnos a trabajar una avanzada renovación.

Los fríos tentáculos del pulpo reaccionario amenazan ahogar al buen republicano, pese al camelo de una República democrática de trabajadores de todas clases.

Guerra...? Paz...?

Al fantasma de la guerra le han gastado una broma de carnaval. Lo han disfrazado de paloma blanca. Al bélico Marte le han quitado el escudo, pero Marte sigue siendo el mismo. A ese dios cruel y sanguinario, rival de su colega el dios de los Ejércitos, no se le transforma, se le mata. ¿Lo han matado esta vez? ¡Pura fantasía! Disfraces.

Los vocingleros mercenarios, los que tan pronto lanzan sus proclamas de guerra, como enarbolan los estandartes de la paz, han acogido con sin igual alegría esa minucia de relativa tranquilidad que nos han ofrecido los árbitros de la política en grande.

Ya tenemos paz, el mundo respira, Mussolini lo ha querido. Más que los muertos

de la Gran Guerra, más que los miles de mutilados, más que el dolor de tantas madres, ha podido el gesto de un hombre.

Mussolini ha dicho—que sea la paz—y la paz ha sido, los demás países han aceptado la paz impuesta por el Duce y las madres de los humanos, han sonreído optimistas ante el porvenir, porque un dictador lo ha querido. ¡Qué miserable sociedad es esta, que miserables hijos somos los hombres, que abandonamos la alegría de las que todo lo arriesgaron por nosotros, en manos de los políticos, en manos de los tiranos, en manos de los que sólo conceden a la Humanidad un valor matemático, puramente numérico! Tantos hombres, tantos fusiles. Todo es cuestión de números para ellos.

De todos modos, la gracia que nos hacen las potencias europeas, es algo agradable; es un insulto a la dignidad humana y un elogio a la indignidad de los siervos, pero aunque sea todo, lo que es, es paz, con cuenta gotas, pero es paz.

No es la paz que deseamos los hombres de buena voluntad, paz para nosotros y para los demás, los de mala voluntad. Esa es la paz de los que se temen, nosotros queremos la paz de los que se aman. A nosotros no nos importa el armamento, ni en lo cualitativo, ni en lo cuantitativo. Las hordas bárbaras del Norte y las otras hordas de los primitivos descristianizados del Sur, no consiguieron, ni con la ignorancia de los primeros, ni el fanatismo de los segundos, aniquilar el arte porque destruyeran los monumentos que el paganism, en su afán de embellecer las cosas, levantara. El sentimiento artístico perduró a través de los siglos hasta que resurgió más vigoroso y más estético que nunca, para demostrar al mundo que los sentimientos no se destruyen porque se destruyan sus manifestaciones externas.

Tampoco la paz se consigue destruyendo los armamentos. Los primitivos baleáricos, sin disponer de más arma que una soga, inmortalizaron su fama guerrera. Mientras los hombres sientan el afán de guerra guerrearán, con armas o sin ellas. Para terminar las guerras hay que destruir en todos los corazones los sentimientos bélicos y fortalecer en los mismos los sentimientos del amor y de la fraternidad.

La belicosidad, fruto del patriotismo exagerado, durante mucho tiempo ha tenido su mayor fomentación en la escuela; el maestro, era un recitador de gestas heroicas, y aun hoy, si repasásemos la mayoría de los textos escolares, veríamos, sin ningún esfuerzo, que no son, con relación al tema que tratamos, aceptables, ni mucho menos.

Hay que amar a la patria y morir por ella. ¡Como si la muerte fuera el mayor rendimiento que pueda dar el hombre! Hay que amar a la patria y agradecerle

con el sacrificio de nuestra sangre joven el favor de habernos admitido en las listas de sus ciudadanos, cuando por vez primera la luz nos besó. Hay que costar dolores, hay que vivir una infancia llena de privaciones, hay que pisar con los pies descalzos los cardos de todas las miserias, para que cuando seas mozo, en esa edad en que todo te sonríe porque ha entrado en tu corazón la suave caricia de un amor, o porque te recreas con la ilusión que ha despertado en tu alma la mirada de unos ojos negros, para que cuando todo te invite al goce del vivir, tengas que rendir el tributo de tu existencia para aplacar las iras de los dioses de la matanza. Para eso la patria te hizo la gracia de que pudieras llamarte ciudadano suyo. Para eso veló por tu vida miserable, cuando para tí la vida no tenía nada sugestivo, para que ahora que ya puedes manejar un fusil te vayas a las trincheras a pasar frío y hambre y a matarte con el prójimo que como tú está destinado a ser carne de cañón y que como tú ignora el por qué de su tragedia. ¡Muere por tu patria! cobarde, para eso tienes catadura de res.

Si que será la paz, pero no porque la quieran o la impongan los gobernantes, no. La paz es una consecuencia lógica de la evolución social. No os engañéis tiranos. Conocemos vuestro juego. Hablais de paz porque teméis que el pueblo no os deje en la soledad si le hablais de guerra, porque con vuestras manifestaciones reteneis un poco la marcha ascendente del pueblo que más tarde o más temprano ha de imponerse sobre vosotros.

No le tememos, a la guerra, los que no confundimos la obediencia con la esclavitud. Nosotros llevamos la paz con nosotros, no sois vosotros, financieros y comerciantes, los que disponeis de nuestra paz; nuestra paz es nuestra y esta no se altera más que para fortalecerla. Vuestras ambiciones, vuestra sed de ganancias, no se verán satisfechas ni saciadas con nuestra sangre. Podreis encontrar aún, gentes que se presten a vuestras maquinaciones, pero nosotros los que somos hijos, los que somos hermanos, los que vemos en cada hombre un semejante, estamos dispuestos a no dejarnos arrastrar por nada ni por nadie. ¡Vuestros poetas nos dan risa, comerciantes de la sangre! Nuestras vidas no se comercian.

Podreis, quitárnoslas si sois capaces, pero sin nuestro consentimiento.

La paz de los pueblos depende de los pueblos, pero si los pueblos son tan inbéciles que concedan la exclusiva de su paz al arbitrio de unos cuantos señores, allá ellos; hasta el pueblo repudio; pueblo que así se comporta no merece otra cosa.

Yo por mi parte, desde el rincón de mi modestia puedo asegurar, de que mi paz es perpetua. Ni hasta del pueblo de-

Sombreros A. AGUILÓ

Con motivo de las grandes reformas del local, encontrará Vd. muchas existencias a precios reducidos.

Sindicato, 40

PALMA

pende mi paz, depende de mí. Y si alguna luhá admito contra los enemigos de la paz; es una defensa.

No creo en la guerra, y como no me dejo imponer las creencias de los demás, puedo lanzar con toda seguridad mis afirmaciones.

No temo a la guerra. La guerra es un fantasma que sólo asusta a los indefensos y a los guerreros. Los que sean lo uno o lo otro sus motivos tendrán para temerle.

PEDRO CAPELLÁ.

Revoltillo

CONOCIAMOS a Gil Robles a través de sus accidentados mítines y de aquellas sus primeras armas parlamentarias en que perdió puntos entre las derechas; pero vistiendo pantalón bombacho, chaquetilla con alamares, escupiendo por el colmillo y «castigando» a las «socias», nos era completamente desconocido...

«Si la fuerza pública no actúa energicamente contra republicanos y socialistas, perturbadores del orden, las derechas organizadas saldrán a la calle para mantenerlo» dijo al Ministro de la Gobernación el Sr. Gil Robles.

Es decir, que las derechas cristianas saldrán dispuestas a faltar al quinto mandamiento de la ley de Dios.

Toda una lección de moral y de arraigada creencia.

No es lo mismo predicar
—cual dicen— que trigo dar

**

OTRA vez la calle de Font y Monteros...

El hombre de los gestos y ademanes académicos sevillanos, se interesa por su apertura...

Una mejora para el tránsito rodado... los Jurados Mixtos... la Delegación del Trabajo... verdaderas montañas de comodidades, alguien alega...

Varias calles paralelas a la de Font y Monteros, son las que están a medio abrir, pero, por lo visto ninguna es como aquella tan necesaria para comunicar la calle de los Olmos con la de Reina Esclaramunda, no obstante su paratetismo...

¿Secreto de Estado?... ¡Chi lo sa!

Dichoso aquel que tiene
solares junto
donde se le presente
tan buen asunto.

PEDICULUS

NOTAS QUINCENALES

La importante revista «TEOSOFÍA», en su número correspondiente al mes actual, publica el siguiente suelto:

«En Palma de Mallorca». La Rama «Ramón Lull» de Palma de Mallorca celebró también con gran solemnidad la fiesta del Loto Blanco en la fecha consagrada, a la que dió carácter público de propaganda teosófica.

En el programa figuraba la recitación de poesías alusivas y exposiciones sobre la obra y enseñanzas de Sra. Blavatsky, por don José Sitjar. Don Damián Garau habló sobre la personalidad de la misma y la fundación y desarrollo de la S. T. en sus primeros tiempos a lo que añadió una exposición de los tres objetos de la Sociedad Teosófica. Siguió a esto un parlamento de D. Jacinto Torrandell y un resumen por Don Fernando Redondo. Presidente de la Rama.

Como nota de interés citaremos la publicación de la reseña muy detallada de la fiesta en el quincenario republicano «JUSTICIA» de Palma de Mallorca lo cual constituye una excelente propaganda para la Sociedad Teosófica y para los ideales que difunde.

Vaya nuestra sincera y calurosa felicitación a los hermanos de Palma de Mallorca por la intensa labor que realizan y por el prestigio que han conseguido dar a la Rama.

Tras brillantes ejercicios en Valencia

y con nota de sobresaliente, han obtenido el título de corte y confección, sistema parisién, las distinguidas señoritas Rosario Sastre, Manolita Pizá, Catalina Pascual y Margarita Teresa Rullán, preparadas en la única Academia que de dicho sistema tiene establecida, en esta capital, la señorita Antonia Colom Marí.

Reciban, profesora y alumnas, nuestra felicitación.

==

Después de notabilísimos exámenes en los que han obtenido nota de sobresaliente, han aprobado el tercer curso de solfeo y 1.º y 2.º de piano, en el Conservatorio de Valencia, las estudiosas niñas, Magdalena Monserrat Alemany; Teresa Coll Vich y Conchita Coll Vich, y 3.º, 4.º y 5.º de piano y nociones de armonía la simpática señorita, Antonia Rosselló Bosch, todas preparadas por las profesoras titulares de piano y composición, Srtas. Antonia y Matilde Colóm.

Nuestra enhorabuena.

HORIZONTES

Nadie dudará, seguramente, de que estamos atravesando, siguiendo el rumbo que marca el mundo entero, unos momentos de intensa transformación. Hemos oído hablar tanto de materialismo, hemos visto como único objetivo éste para todos los ideales en boga, que son muchos los que ahitan del concepto de la sociedad máquina, barrera infranqueable a la expansión del valor individual, vuelven y evolucionan hacia un contenido más espiritual de la vida.

Una interior fuerza racial, fuerza de tipo espiritual, no deja de hacer que una raza de grandes reservas espirituales como la nuestra, intente retornar hacia una situación en que se pise de firme, sin miedo a los fantasmas que una opresión teológica creaba. Llegó un momento, como llegó una época de Romanticismo en literatura, en que un cúmulo de sentimientos que se habían agrupado en el interior de cada persona, ansiosos de sobresalir al exterior para convertirse en vida, en abnegación y en sacrificio, han renacido con el ímpetu que en cada cerebro se forja y renace un ideal. Desordenados, quizá; pero con un objetivo definido.

Y así tenemos un pueblo que, ahogado en materia y espíritu, como los románticos del siglo XVIII, ha expansionado, de seguro, de una manera exagerada, lo que incubió años y años, sin poder expansionar. Montesquieu, Rousseau, Voltaire, también forjaron en el alma francesa unos sentimientos, los más bellos conocidos, de libertad, igualdad y fraternidad. Aquella los vio latentes, conmoviendo sus más íntimas fibras. Y se cumplió la inalterable ley histórica, que es hábito que no cambia como las leyes de la naturaleza: la reacción contra la opresión.

Y surgieron las horas trágicas en que afanosamente trabajó la guillotina. Los días de feroz instinto revolucionario. Ferozes, crueles pero también inevitables.

Hubo quien no las supo más que censurar. Pero alguien creyó hallar excusa también. El mismo alguien que sabrá comprender que no es anarquía lo que hay en nuestro pueblo, que ha sabido manifestar, sin violencias, que entendía que la losa de plomo que atenazaba su espalda y su cerebro, era yugo y no justicia.

España no ha necesitado preparadores. Las águilas imperialistas de coloso de Europa, supieron infiltrar la nueva concepción de libertad en ella. Quizá, si miramos con vistas a los altos valores humanos, creamos útil la intromisión del

imperialismo francés en el organismo estatal de nuestra patria. Y es que, en ciertos momentos, no podemos librarnos de ser un poco egoístas y circunscribirnos al solo «yo» de nuestro patriotismo.

Y bastó eso; ha latido siempre en nosotros, porque nació con nosotros y forma parte integrante de nuestro ser, este ideal que es a la vez materia y espíritu. Y, proa hacia adelante, en estos momentos, queremos esta transformación lógica e irremediable.

Siempre se han observado distintas tendencias y hay también quien las cree eternas. Pero al obrero que ha tenido como primera preocupación el problema de la vida, mucho antes de que se creyera obligado a formular un juicio propio, no puede negársele la afirmación de que se halla en unas circunstancias de hondo revuelo espiritual. Y hasta que no se fusione de una manera ordenada esta cultura de los que nacieron bajo la mirada propicia de la fortuna, no llegará el momento en que se pueda crear el concepto de que la humanidad debe ser un espíritu que borre los mezquinos espíritus nacionales.

Es esta la iniciación de una ardua tarea de intentar la evolución del ser hacia el infinito, porque esta evolución y el instinto vital de producirla, son el resumen de cuanto hay en nosotros de divino. Por naturaleza, no tenemos una tendencia marcada hacia un extremo u otro. Hagamos uso de una rígida voluntad estoica, para

hacer de la posibilidad de bien que hay en nosotros una amplia efectividad.

Para ello, necesario es que queramos la educación orientada en el sentido de que se nos revele el pasado en función del presente, y éste en función del porvenir. Lucha viva entre las potencias de la luz y las tinieblas, debemos estudiar en la Humanidad y sacar de este estudio las energías morales, donde beber el valor de la vida y forjar en cada uno de nosotros un carácter, un alma, una personalidad moral...

Las revoluciones no se consiguen con la violencia. El proceso a seguir es el que indicamos. Un avance prematuro en la evolución histórica, es un retroceso para después. Como en Francia: revolución primero, luego imperialismo. Un retroceso exagerado, significa también un avance violento más adelante. Como en Rusia: opresión primero; revolución después.

Formemos para ello en nosotros un concepto espiritual de la situación. Interpretamos la realidad en nuestro interior. Y respetemos el bien que hay latente en todos y el elemento divino que encierran que este respeto y esta fé, que se identifican con el amor, harán que veamos más positiva la evolución que la violencia, y que aprendamos a querer respetar a nosotros mismos y en los demás, ya sean individuos, ya sean naciones...

De esta manera, seremos luchadores de la paz. Sabremos interpretar la verdadera cultura. Y, como Nietzsche, intentaremos destruir, para crear una forma más sublime de la paz.

OTIS - AR.

La fiesta de Cristo Rey

«He aquí el corazón que tanto ha amado a los hombres»

¡Pobre Cristo rey! ¡Malaventurado corazón deífico! ¡Desdichado símbolo de amor y caridad! ¡Infeliz almacén de bendiciones y promesas condicionadas! ¡Arca llena de halagüeñas profecías! ¡Purísimo corazón rodeado de simbólicas llamas amorosas! ¡Cuán asendereado te has visto estos últimos días! Entraña representativa de un Dios cuyo reino no es de este mundo; has servido de Galeoto a gentes que aprovechan tu festividad (Made in Spain) para ostentar, no lo que representas, sino lo que ellos interpretan; que estás de acuerdo con su ideología política, no para honrarte, sino para «trágala» a una forma de gobierno. No como devoción a tí, sino, como acto de rebeldía contra una voluntad dimanada de la voluntad del pueblo. No como adhesión a tus doctrinas de humildad, y tu consejo de: «Dad a Dios lo que

es de Dios, y al César lo que es del César», sino, con el marcado carácter de partidismo político, con vista a una ridícula, cuanto imposible reacción a tiempos que pasaron. No como homenaje a tu divina monarquía, sino, a otra realeza, vinculada en una raza de hembras y varones a cual más abyectos, más despreciables, más humanamente incompatibles con la dignidad y la prosperidad del pueblo sobre el cual mandaron largos lustros. Tú, has servido de pretexto, corazón sagrado, que amorosamente te abres a la humanidad sin distinción de ideas políticas. Tú, Cristo, el del perdón a la mujer adúltera, el del perdón a María de Magdala, el que expulsaste airadamente a los mercaderes del Templo. Tú, te has visto convertido en ridículo tapujo de emblemas de un fascismo trasnochado. De amparo vergonzoso de los colores de

La Rosa Blanca

Fábrica de Cerveza

Hielo - Cámaras Frigoríficas

PROTECTORA, 33

PALMA DE MALLORCA

Intermediaria Mallorquina

AGENCIA DE COMPRA Y VENTA

Alquileres, Tramitación de toda clase de documentos

CALLE OLMOS, 21

TELEFONO, 2249

PALMA DE MALLORCA

una bandera hoy rebelde, que fué mil veces deshonrada por quienes más habían de haberse cuidado de su pureza y grandiosidad. Te has visto mezclado. ¡Oh sagrado corazón!, con los anagramas y flores de lis, blasón de los saqueadores de Cuenca, de los incendiarios de Tortellá e Iguala, de los fusiladores en masa de infelices carabineros en Llayers. De los de la sangrienta sima de Iguzquiza, de los glorificadores de las fieras con figura humana, Savalls, Cabrera, el Cura de Alcabón, el de Santa Cruz, Jergón, Rosas Samaniego, y tanta pléyade de bandidos que ostentando en su inicua bandera tu nombre con el de la Patria, dieron a ella años de guerras fratricidas, y fueron la vergüenza de España ante los ojos del mundo. Tú, has servido aun, de miserable hoja de parra para ocultar el nombre, y las cifras de su reinado, al que respectivamente trató de: «Carne de gallina» a los pobres soldados de Iguerriben, Annuar y Nador, víctimas de la insensata y criminal dirección de quien en pago de tanto sacrificio había de hacerles víctimas también desus más menopaúsicas, por señoritos bien, semi-invertidos. Ex-nobles, viciosos, personajes políticos concusionarios, Jesuitas hipócritas, frailes embaucadores de timoratos, monjas estultas, explotadoras de risibles milagrerías. Todos ellos. «Sepulcros, por fuera blanqueados, y por dentro llenos podredumbre. Tú, reinarás según ellos. No para establecer entre los hombres una era de paz, un reinado de misericordia, un imperio de perdón a los yerros humanos, sino, para encubrir con tu santísimo nombre, larga serie de violencias, de tiranías, de terribles castigos, aplicables a los que, extra de tus... jaleadores, no presten acatamiento al áureo

becerro, encarnado en un clericalismo orgulloso y dominante. Tú, reinarás. No para hacer una realidad de: Amaos los unos a los otros. ¡No quieras para los demás lo que para tí, no quieras! Sino, todo lo contrario. ¿Tiene algo de extraño, que en vista de esta insensata actuación, de esta mezcla de ambiciones partidistas, de este nefando contubernio entre lo más sagrado y lo más egoísta, de estas manifestaciones políticas, amparadas por un ideal religioso, el pueblo vea en cada individuo de una orden monástica, y en cada seglar simpatizante con ella, un encarnizado enemigo de su libertad. ¿Qué otra cosa puede esperarse de estas provocaciones, sino que el pueblo, cegado, por esta causa, conteste con toda suerte de violencias contra sus autores? Téngase cuando menos la valentía, el gesto gallardo, de hacer pública ostentación de monarquismo reaccionario, sin involucrar en ella para nada absolutamente al sagrado corazón, ni a Cristo rey. Entonces si los que hay honran de buena fé, y sin segunda intención a lo que creen debe de honrarse, sin mescolanzas, si los obligados por su vocación a una misión de paz, de alejamiento de las luchas políticas, del acogimiento a la austeridad de sus vidas ascéticas, no se salen de los límites a que esto obliga, obtendrán el respeto y la consideración de todos, porque Religión, no es política, religión no es dominación por fuerza, sino atracción por amor y buenas obras. La Religión, es y será siempre res-

PORCEL Y MARTORELL

Instalaciones Eléctricas de todas clases.

Visítenos: Exposición Entrada libre.

Plaza Juanot Colóm, 27 - Telef. 1642

petable y respetada cuando no invade los terrenos que ella misma impuso a sus adeptos como principios básicos, que no los invadieran. Pero por lo visto, para cierta gente, Cristo no representa el mártir del Calvario cuando clavado en la cruz solocitaba a su Padre el perdón de sus verdugos. Representa tal vez, al Cristo que yendo por el mundo predicando su doctrina, hubo de maldecir a una higuera, la cual quedó para siempre seca. Seca, como el corazón que estos modernos fariseos quieren que sea el que «honran» con damascos vergonzosamente ocultadores de emblemas subversivos.

TEOPISTO

MENOS PARTIDOS Y MAS UNION

Todos sabemos y no debemos alegrar ignorancia, que en Baleares, precisamente, aun siendo una de las provincias de España que menos se adapta al laicismo, es, no obstante, la que con más partidos políticos cuenta. Se da el caso de que muchos afiliados a distintos centros políticos se denominan republicanos sin tener la más ligera idea de democracia y aún combatiéndola en todo momento. Son republicanos temporales que mañana, por la misma razón, serán fascistas u otra idea nueva que advenga y domine la situación. Con estos elementos de aluvión se han formado la multitud de partidos republicanos que hoy representan al régimen en nuestras islas.

Conveniente sería para la sanidad de la República, hacer una verdadera de-

puración de partidos y de afiliados, separando todo aquello creado con vistas a un enchufe. Y digo esto por tener datos más que suficientes, que si fuera preciso y ya en el terreno de las demostraciones, no tendría inconveniente en desemascarar a los que se cubren con falsos hábitos. Es preciso poner coto a tales falsedades ideológicas: cada cual que piense como quiera, pero sin falsear su pensamiento.

A raíz de la pasada crisis parlamentaria y al conocerse los nombres de los componentes del nuevo gabinete, hubo quien se alegró por el hecho de figurar en aquél un federal: el Sr. Franchy Roca, hombre que como saben nuestros lectores le pasa lo que a las monjas de Sta. Clara por tener la exclusiva en pasteles, como el que hizo en Madrid durante la asamblea Federal.

Por ello, si estais contentos, de tener un Ministro federal, los que equivocadamente os creéis serlo, os debierais llamar colaboracionistas. Así es, pese a quien pese, que se debe quitar la careta a todo aquél que se cobija bajo la capa protectora y doctrinal del insigne Pi y Margall.

Los que sabemos apreciar el talento, honradez y privilegios de aquel viejo Maestro, siempre nos quedará grabada su imagen en lo más interno de nuestro corazón, y, de no hacerlo así, haremos lo que dice el antiguo refrán: EL QUE NO SIRVA PARA GALLO QUE LO CAPEN.

ISIDRO OCTUBRE

Palma, Junio de 1933.

Los enemigos del teatro

LA RADIO Y EL TE

Dos de los más encarnizados enemigos del teatro, en la actualidad, son la radiotelellofia y el té.

El primero de estos dos enemigos formidables ataca al espectáculo teatral nocturno. En las noches de invierno es más cómodo quedarse en casa después de cenar y entretener la velada escuchando las varias amenidades que un aparatito proporciona, por modesto que sea. Es más cómodo, porque ahorra la molestia de vestirse, y de una economía capaz de convencer de sus bondades al enemigo más irreductible del invento.

La familia que recurre a esta distracción ultramoderna para entretener la velada, se aburrirá soberantemente y a los pocos días de haber adquirido el aparato, lo arrinconará

"EL HOGAR DEL PORVENIR"

Cooperativa pura de Ahorro y Construcción

Plaza de Santa Catalina Thomás (antes Mercado) N.º 43 - Teléfono 1.510

PALMA DE MALLORCA

Inscrita y registrada en la Inspección General de Seguros y Ahorros del Ministerio del Trabajo y Previsión Social y con el depósito de garantía necesario.

La seriedad y solvencia de esta cooperativa y la honrada y escrupulosa administración de esta mutualidad EMINENTEMENTE BALEAR, ha sido comprobada ultimamente en rigurosa visita por el actuáριο de la Inspección General de Seguros y Ahorros y cuya acta ponemos a la disposición de asociados y público en general. Actualmente y según acuerdo de la junta General extraordinaria del 3 de Julio ppdo. SE ESTAN PAGANDO REGLAMENTARIAMENTE DE CAPITAL E INTERESES TODAS LAS POLIZAS SUSCRITAS DURANTE EL PRIMER EJERCICIO SOCIAL.

Esta cooperativa muy lejos de perjudicar comercio e industria los favorece con las subastas de construcción y compra de fincas y solares, siendo además absolutamente apolítica, fiel y adicta al actual régimen y cumplidora de las leyes de la nación, en su especialidad calificada.

Su Consejo de Administración en la actualidad se compone de los siguientes señores: Presidente honorario D. JAIME SUAU PONS, abogado y propietario, Presidente efectivo D. HONORATO SUREDA HERNANDEZ, abogado, Vice-presidente D. JAIME ALEÑA GINARD, arquitecto, vocal técnico y propietario, Vocales: D. JUAN VALENZUELA ALCARIN, doctor en farmacia, ex-senador del reino, ex-diputado y propietario, D. JOSÉ PORTA CAMPDERRICH, del comercio y propietario, D. JUAN GUASP POU, industrial y comerciante. D. PEDRO MAYOL NADAL, militar retirado y propietario, D. NADAL COMAS COMAS, industrial y propietario, D. ANTONIO MONCADA CANAVES DE MOSSA, abogado, ex-diputado provincial y propietario, y D. JUAN BAUZA MARTORELL, del comercio y propietario.

Gerente-seeretario: D. SANTIAGO DELGADO GARCIA, asegurador y publicista.

¡¡CON EL AHORRO DE 5 PESETAS MENSUALES!!

USTED PUEDE CONVERTIRSE EN PROPIETARIO DE SU VIVIENDA

Proteja el *Ahorro Regional* fomentando *Riqueza Propia*

Suscribiendo una póliza de 600 pesetas pagadera en DIEZ años, a cinco ptas. 90 cent. mensual, y pida detalles, prospectos, memorias y balances a nuestros agentes o bien en las oficinas centrales, local del ex-Banco de Préstamos y Descuentos. Plaza de Santa Catalina Thomás, N.º 43 (antes Mercado).

Trabajamos bajo el imperio de la ley y ella nos protege y ampara

El Consejo de Administración.

con el mayor desdén; pero habrá el pretexto con qué justificar ante sus amistades la ausencia del teatro, y no sólo economiza el precio de las localidades, que ya es un renjón tratándose de una familia numerosa, sino el de mucha vestimenta, que lo es aún mayor en la casa donde la Provincia ha sonreído al matrimonio que formó el hogar con tres o cuatro niñas que no van a presentarse repetidas veces con el mismo vestido, si llegaron a la edad casadera. Cuenten ustedes con esto, con lo caro que el teatro cuesta y con los demás gastos adjuntos que exige y díganme si no hay motivo para haber encontrado una tabla de salvación, que podrá no constituir un gran atractivo para la juventud bulliciosa, pero que es un excelente pretexto para ahorrar muchas pesetas al padre de familia.

La radio, pues, es la enemiga más temible del teatro de noche, digan lo que quieran decir en contra, los defensores del grandioso invento, como del teatro de tarde, que desde hace algunos años y hasta hace muy poco, era la mejor defensa del negocio, lo es actualmente el té.

No me refiero a la infusión tan del gusto de los japoneses y de los moros, sino a la diversión también último grito que, con el pretexto de esta agradable bebida sazónada con pastas, dulces y fiambres, ofrecen a la juventud de ambos sexos los grandes hoteles y los cafés.

Estos, porque por el precio de una localidad se luce, se flirtea y se ingieren sustancias nutritivas, de las que suelen estar algo necesitadas las niñas de la clase media, porque en la intimidad del hogar no abundan, y los otros, los grandes hoteles, porque además permiten que los contertulios consumidores se regodeen con esos bailes tan a la *dernière sans-façon*, que en los salones honestos no pueden efectuarse con esa sugestiva libertad.

El que dude de que esta diversión de los tés con y sin baile, es la enemiga más seria que tienen actualmente los teatros para sus funciones de tarde, no tiene que hacer otra cosa para convencerse de la verdad, que recorrer unos cuantos de estos amables centros de esparcimiento, donde de paso podrá advertir que no es comparable el encanto que en ellos se ofrece a la juventud bulliciosa y despreocupada, con el que puede brindarle una buena comedia y, mucho menos, un magnífico drama, que en vez de regocijarla, dando satisfacción a sus pecaminosas inclinaciones, hace pensar y sentir, cosa por todo extremo reñida con la frialdad amable de la moda en estos días recatadamente hipócritas y dulcemente licenciosos.

CÉSAR DEL CAMPO.

Seamos apóstoles del mismo sacerdocio: De la Medicina

Se habla mucho en estos tiempos de crisis médica. Nadie puede negarla. Es una realidad indiscutible.

Todas las profesiones liberales están atravesando por momentos difíciles, debido a una porción de causas que no creemos del momento enumerar ni discutir.

Es lo cierto, que la clase médica es una de las más afectadas; pero acaso tanto como la nuestra sea la de practicante. Y de ello nadie se ocupa; como si la crisis de la profesión de practicante no fuese una derivación de la crisis médica.

Es decir, ya hay quien se ocupa: algunos médicos, en el ejercicio profesional, para agravarla, y algunos legisladores que dicen interesarse por las clases modestas, para reducir el radio de acción de los practicantes y montar otros tinglados sanitarios, con merma evidente de quienes se encuentran en posesión de un título académico, avalado por la experiencia.

La crisis del practicante tiene factores comu-

nes con la crisis médica, y de éstos, el principal, la pléora sanitaria.

Y es que, quieran o no, médicos y practicantes somos hermanos de profesión, apóstoles del mismo sacerdocio: de la Medicina, y unidos a ella sufrimos idénticas vicisitudes.

Por desgracia, aquella fraternidad que predicó el gran Hipócrates, está relegada; entre los mismos médicos y entre médicos y practicantes.

El compañerismo, parece en muchos casos un tópico, una frase ampulosa que a veces oculta todo lo contrario de lo que significa.

Y este factor contribuye a desmoralizar el ejercicio sanitario, creando competencias ilícitas, intromisiones censurables, violencias absurdas entre médicos y practicantes, a veces desarrolladas a la «vista del público», con evidente quebranto de esa aureola de sacerdocio que deben tener las funciones sanitarias.

En aras del prestigio profesional, que es el nuestro propio, cejen todos en estas contiendas absurdas, en estas luchas casi fratricidas: los médicos, acordándose de su auxiliar, facilitando el trabajo que le es propio, enalteciendo su misión, que es derivada de la médica y los practicantes, limitándose a cumplir las prescripciones médicas, colaborando con el médico y robusteciendo su prestigio.

Compañerismo en una palabra; convivencia cordial entre profesionales.

Hacer lo contrario, es contribuir a desprestigiar a las clases sanitarias, a aumentar la pléora profesional y a romper la necesaria hermandad que debe unirnos a todos.

Los médicos o practicantes que quebranten esta norma de la más pura deontología, deben sufrir los rigores de las sanciones corporativas, y lo que es más el desprecio de unos y otros, de los verdaderos compañeros...

DR. RAMON CELMA

Castell

FOTOGRAFO

Sindicato, 162

PALMA

Gran Vino-Tónico ANIBAL

El proceso de Moscú contra los ingenieros ingleses

(Continuación)

Interrogados por el fiscal de la República, Sokolof y Mac Donald confirmaron estas declaraciones de Gussief.

Gussief indicó a continuación que, aun cuando había recibido 3.000 rublos de Mac Donald, su actividad de sabotaje ha sido determinada por su odio al Poder soviético. Mac Donald confirma que ha entregado a Gussief 3.500 rublos que él había recibido de la Oficina de la «Metro Vickers», en Moscú, con un fin de corrupción.

Vichinski.—¿De quién recibía usted personalmente ese dinero?

Mac Donald.—Del ingeniero jefe Thornton. (Movimiento en la sala.)

Continúa el interrogatorio de Gussief, el cual da detalles sobre el trabajo de sabotaje y sus relaciones con Mac Donald y Thornton. Los proyectos de sabotaje eran discutidos en parte en casa de Mac Donald, en parte en casa de Gussief, y, después de la llegada de Thornton a Moscú, eran discutidos entre los tres, Thornton pidió informes sobre el plan de movilización de las fábricas de guerra de Zlatoust.

Contestando a una pregunta, la acusada Kutuzova describe las formas cons-

PORTALS NOUS

Solares al lado del mar, lo más cerca de Palma.

INFORMES } M. Falconer.—Sindicato, 191
B. Vaquer.—Avda. Rosselló, 75

Si quiere visitar PORTALS NOUS sin compromiso, llame al Teléfono 1-8-1-4

Del «Libro de Oro» de la Humanidad

Nutre a los que tienen hambre, visita a los enfermos, libra al cautivo injustamente aprisionado. Ayuda a todos los oprimidos, sean o no musulmanes.

Ma'oma

La frase *do ut des* (doy para que des) no debe tomarse en sentido material, sino en sentido moral. No debe traducirse por «doy para que me des a mí» sino por «doy para que des a otro».

Lo primero sería un acto mercantil y no es esa la máxima del evangelio, pues se quiere significar: «te doy una enseñanza para que enseñes a otro» «te consuelo o te ayudo, para que a otro consueles o ayudes» traducirlo de obra manera es convertir en mercancía las cosas sagradas, y los mercaderes no deben ejercer su actividad en el templo.

En el plano físico todos somos comerciantes (compradores o vendedores). En el plano espiritual no debe serlo ninguno.

(De un libro inédito)

Comprenderlo todo es perdonarlo todo.

C. W. Leadbeater

Quien trata de purificar su corazón, reconocer y depurar sus errores, y conquistar una visión clara y previsor, trabaja en la más sublime labor que se puede emprender.

James Allen

pirativas de los representantes de la «Metro Vickers» con Gussief. Los expedidores tenían un lenguaje convenido, por ejemplo, en lugar de granadas, «conservas». Gussief tuvo repetidas conversaciones con Thornton sobre el plan de sabotaje en caso de guerra.

El fiscal hace algunas preguntas a Thornton, quien confirma su entrevista con Gussief en la estación de Jaroisk, donde Gussief le informó sobre el trabajo y las averías de las fábricas de Zlatoust. Thornton no confirma las declaraciones de Gussief, según las cuales, este último se ocupaba del espionaje por indicación de Mac Donald, el cual le remitía a él informes recibidos. El resto del interrogatorio demuestra que Thornton se niega actualmente a confirmar lo que había afirmado en su careo con Gussief el 15 de marzo.

Entonces el fiscal lee el pasaje en cuestión de este careo y Thornton confirma la exactitud de este pasaje. Ese pasaje establece que Thornton ha confirmado el 15 de Marzo que sabía que Mac Donald y Thornton se hospedaban en Zlatoust en casa de Gussief.

El fiscal hace después varias preguntas a Thornton, quien declara que, durante el careo, nadie le ha obligado a declarar en los términos que han sido recogidos en el sumario, que todas esas declaraciones han sido hechas por su propia voluntad, que durante el interrogatorio no ha sido sometido a ningún maltrato, y que los «métodos del tercer grado» no han sido jamás aplicados contra él para hacerle declarar. (*Hilaridad en la sala.*)

El defensor de Mac Donald trata de quitar responsabilidad a su cliente, y pregunta por qué todos los actos de sabotaje en Zlatoust se hacían en ausencia de Mac Donald.

Gussief responde: —Porque Thornton exigía expresamente que el sabotaje se hiciera en ausencia de Mac Donald. (*Diversos murmullos en la sala.*)

Thornton trata de negar el haber sabido los actos de sabotaje. El fiscal hace resaltar la contradicción con sus declaraciones anteriores. Thornton, balbuceando, da una respuesta evasiva.

Gussief declara que, conjuntamente

Los artículos sin firma son los de redacción y de ellos responde la dirección del periódico. De los artículos firmados responden sus autores.

Protegiendo a nuestros anunciantes, proteges a quien nos ayuda a sostener nuestra sana ideología.

Es una obligación moral.

con Mac Donald y Sokolof ha elaborado un plan de sabotaje en la fábrica de Zlatoust. Ese plan fué comunicado por Gussief a Thornton, a quien buscó expresamente durante el servicio, por haber sido prevenido por Mac Donald: dice, que se debían evitar las entrevistas fuera de servicio. Thornton tuvo también conocimiento del plan para la eliminación en energía eléctrica de la fábrica de Zlatoust en caso de guerra. Después de marchar Mac Donald de la fábrica Zlatoust para la central de Zuiévo, Gussief ha continuado sosteniendo con él relaciones por correspondencia, informándole especialmente, con ayuda de una clave especial, de la producción semanal de las municiones. Mac Donald ha reconocido que a su llegada a la central de Zuiévo, le ha dado ciertas indicaciones, pero ha negado todas las otras afirmaciones de Gussief.

Desde el comienzo de la sesión del día 13 se ha procedido al interrogatorio de Sokolof, director adjunto de la fábrica de electricidad de Zlatoust.

Sokolof ha servido en el ejército blanco en el mismo regimiento que Gussief. De acuerdo con Vitvitski comenzó el trabajo de sabotaje en 1927, retardando la construcción de algunos servicios. En un principio vaciló por miedo. Pero Vitvitski le amenazó con represalias.

Después de haber conocido a Mac Donald, por mediación de Gussief, reanudó su actividad de saboteador, y esta vez con método. Mac Donald daba las órdenes de sabotaje y espionaje, y Gussief las ejecutaba.

Mac Donald, aparentemente animado por la actitud adoptada ayer por Thornton, intenta, sin fortuna, negar sus relaciones con Sokolof y la entrega de dinero por espionaje.

Como Mac Donald niega sus relaciones con Sokolof, declarando solamente sus relaciones con Gussief, el presidente le presenta su declaración del 13 de marzo, escrita de su puño y letra, en la que dice: «Mi objeto era espionar las cuestiones políticas, económicas y militares en Zlatoust. Con este fin me servía de Gussief y de Sokolof sobre la base de una orientación política común.»

(Continuará.)